

Zeitschrift: Am häuslichen Herd : schweizerische illustrierte Monatsschrift
Herausgeber: Pestalozzigesellschaft Zürich
Band: 47 (1943-1944)
Heft: 7

Rubrik: [Impressum]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

er zum erstenmal heftig auf. Da merkte sie, daß etwas anders geworden war in ihrem beiderseitigen Verhältnis.

Später sollte ihr Sohn freien. Die Bäuerin begann Ausschau für ihn zu halten, wie es auf dem Lande etwa so Sitte ist. Da und dort klopfte sie leise an, allein nirgends wollte man sie verstehen. Endlich bekam ihr Sohn ein Mädel von auswärts. Es ging ihr kein guter Ruf voraus, doch war sie sehr reich. Die Bäuerin ließ den stattlichen Hof auf ihren Sohn überschreiben, sich selber behielt sie nur ein kleines Stübchen vor. Im Grunde ihres Herzens dachte sie nämlich garnicht daran, die Herrschaft abzutreten. Weder ihr verstorbener Mann, noch ihr Sohn hatten ihr gegenüber je einen eigenen Willen gehabt; warum sollte dies in Zukunft denn anders sein! Allein, es kam doch anders; die Schwiegertochter packte scharf zu mit Hand und Mund. Der junge Sohn, der mütterlichen Gängelei überdrüssig, hielt zu ihr. Die alte Frau mußte auf ihrem Stübchen bleiben und zuschauen, wie es ohne sie auch ging, ihr strenges Regiment war endgültig vorbei. Jahrelang saß sie dort, einsam, verlassen, zerfallen mit Gott und allen Menschen. Nur einer kam öfters zu ihr, den sie früher nur vom Hörensagen gekannt hatte: der Hunger. Dann klagte sie in furchtbaren Worten ihren Sohn der Gewissenlosigkeit an. Die Verblendete sah nicht ein, daß sie ja nur erntete, was sie in früheren Jahren gesät hatte.

Endlich legte sich die alte Bäuerin zum Sterben nieder. Und es geschah, als sie allein in ihrem Stübchen den letzten Atemzug tat, tat in der Wohnung des Sohnes im gleichen Hause ein Mensch den ersten. Die Hebamme legte ein langersehntes Kind in die kleine Wiege. Doch dem kleinen Wesen gefiel es nicht in diesem Hause. Rasch vertauschte es die Wiege mit dem Kindersärglein, und ward hinter seiner Großmutter auf den Friedhof getragen. Der Sohn stand am offenen Grabe. Der kleine Sarg wurde auf den

großen gelegt. Sie hat mir das Kind aus Rache hinübergenommen, dachte der Sohn, und erneut stieg Haß in ihm auf gegen die tote Mutter.

Plötzlich fuhr er zusammen. Unter den Schulkindern, die ein Grablied sangen, stand gleich zuvorderst ein hochaufgeschossenes, schlankes Mädelchen. Er kannte das Kind. Oft hatte er es scheu aus der Ferne betrachtet, heute sah er es zuerst nahe vor sich. O, das war das schmale Gesicht seiner Mutter, das waren ihre stahlblauen Augen! Er wollte sich wegwendern und mußte doch wie gebannt das schrecklich-liebliche Kinderangesicht anstarren. Von diesem Moment an kam Angst über das schlechte Gewissen des Mannes und ließ ihn nicht mehr los. Wo er auch ging, immer fürchtete er, dem Kinde zu begegnen, diesem lebendigen Zeugnis für seine einstige Freveltat! Er verzogte fast am Leben. Denn auch in seinem Hause ward es immer ärger. Unfriede lehrte ein Tag für Tag. Seine Frau mit ihrem herrischen, zänkischen Wesen verstand die Kunst nicht, ein Herz aufzurichten. Sie zerbrach die zerbrochene Seele ihres Mannes völlig.

Eines Tages hieß es im Dorfe, der junge Bauer sei fort. Man suchte zuerst nach dem Verschwundenen, weil man annehmen mußte, er habe sich ein Leid angetan in seiner Verzweiflung. Doch bald erfuhr man, daß er viel Geld mitgenommen habe. Er hoffe wohl auf Ruhe jenseits des großen Meeres, in Amerika. Jahrelang vernahm man nichts von ihm. Dann kam die Nachricht von seinem Tode an jenes Mädelchen, mit dem er einst vor Gericht gestanden. Er habe, ließ er ihr schreiben, ihr Kind zur Erbin seines Hofs in der Heimat eingesezt. Sie aber möge ihm verzeihen; sein Leben sei eine wahre Hölle gewesen von jener Stunde an, da er einen falschen Eid, einen Meineid, abgelegt habe.

Irren wir uns nicht, liebe Leser, Gott läßt auch heute seiner nicht spotten; denn was ein Mensch an Unrecht sät oder tut, das wird er früher oder später einmal ernten!

Adolf Däster, Narau.

*

*

*